

RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES, Luis E.
y POLO RODRÍGUEZ, Juan Luis (coords.):
*Historia de la Universidad de Sa-
lamanca. IV. Vestigios y entramados*,
Salamanca, Ediciones Universidad de Sa-
lamanca, 2009, 860 pp.

A lo largo de los ocho siglos de historia que tiene la Universidad de Salamanca se han producido diversos intentos de confeccionar una buena historia de la propia Universidad. Podríamos destacar, entre otras, la *Historia de la Universidad de Salamanca* que escribe Pedro Chacón en 1569, la *Memoria histórica de la Universidad de*

Salamanca que escribe Alejandro Vidal y Díaz en 1869, aunque se disculpaba, pues no tenía los medios suficientes, de los resultados obtenidos y de no presentar una obra acabada, pero consideraba que había puesto el cimiento para que «plumas mejores e inteligencias más privilegiadas puedan utilizar los numerosos datos que contiene y lleve algún día a escribirse la verdadera historia de la Universidad salmantina»; la *Historia pragmática e interna de la Universidad de Salamanca* que escribe Enrique Esperabé de Arteaga en los años 1914-17, obra concebida como aportación documental y fichero bibliográfico de profesores y alumnos; o la *Historia de la Universidad de Salamanca*, que escribe Rodríguez Cruz en 1990, por poner algunos ejemplos.

No hay ninguna duda de que estos cuatro autores —como hitos importantes—, dan fe de lo que se ha conseguido en cada época hasta esos momentos. Sin embargo, la obra que ahora reseñamos va a suponer un hito mucho más importante que compendia todo el saber y todas las investigaciones a nivel mundial sobre la Universidad de Salamanca, pues no en vano escriben en ella más de setenta de los mejores especialistas en cada uno de los temas, coordinada con gran acierto por el profesor D. Luis Enrique Rodríguez-San Pedro Bezares, y que será difícil que se vea superada en muchos años.

Con respecto al volumen IV que ahora reseñamos (que en realidad es el quinto, ya que el tercero se dividió en dos tomos), *Vestigios y entramados*, se ha contado con veintiún colaboradores de diversas universidades e instituciones, fundamentalmente españolas, pero también de otras partes, como Coimbra, México o París.

Este volumen se estructura en cinco secciones. La primera de ellas está dedicada a las fuentes manuscritas e impresas para la Historia de la Universidad de Salamanca: en primer lugar, el archivo catedralicio, ya que ambas instituciones —Iglesia y Universidad— estuvieron unidas desde el principio. En segundo lugar, el propio Archivo Histórico de la Universidad, recogido en tres apartados, anterior a los procesos de informatización, la documentación privada

medieval y la colección de papeles varios. En tercer lugar, otros archivos salmantinos, nacionales e internacionales, imprescindibles para recabar toda la información que existe sobre la Universidad. Aparece otro capítulo dedicado a las fuentes impresas necesarias para el estudio de las Universidades. Y por último, dos capítulos referidos a la prensa periódica como referencia a todo lo universitario.

La segunda de las secciones resulta original, dado que se dedica a otro tipo de fuentes para hacer un estudio completo de la Universidad de Salamanca, y que se han ido consolidando en los últimos tiempos, como es el caso de las fuentes arqueológicas y visuales. Entre ellas, cabe destacar los trabajos de excavación arqueológica, que se han revelado como importantes fuentes de conocimiento del pasado y que están arrojando mucha luz a la ciudad de Salamanca y a su Universidad (edificios, espacios, colegios...). Se estudian también métodos complementarios que, aunque nunca lleguen a ser completos para el conocimiento de la ciencia, pretenden reconstruir el patrimonio desaparecido. Y aparece un tercer capítulo dedicado a la imagen visual de la Universidad en sus primeros momentos (desde la arquitectura universitaria hasta la capilla de san Jerónimo) y las grandes reformas del siglo XVI: biblioteca, galería de enigmas, escalera y fachada.

La tercera de las secciones salta el carácter local salmantino y se amplía a la Historiografía y líneas de investigación sobre las Universidades Hispánicas. Y así, se abordan las principales líneas de investigación de las universidades europeas, iberoamericanas, portuguesas y, por supuesto, también la salmantina.

La sección cuarta pretende esbozar y diseñar un Centro de Documentación de Historia universitaria que sea receptáculo de toda la documentación posible para ayudar a investigadores y eruditos para la investigación en historia de las universidades.

Por último, la quinta sección ofrece el panorama bibliográfico más completo de los realizados hasta el momento sobre la Universidad de Salamanca desde 1800 hasta 2007. Comprende obras que tratan de la historia de

la propia institución, así como de las instituciones relacionadas con ella (colegios y conventos), alumnos y profesores, contextos sociales y culturales, y en sentido más amplio obras generales que contienen información universitaria importante, como de historia de la educación, de historia de las ciencias y las disciplinas, de historia de las Universidades hispánicas o de historia de la propia ciudad de Salamanca.

En conclusión sólo nos resta felicitar a todos los autores que han hecho posible esta Historia de la Universidad de Salamanca, y en especial a sus coordinadores D. Luis Enrique Rodríguez-San Pedro Bezares y D. Juan Luis Polo. Sin duda será muy difícil de superar y, o mucho me equivoco, nuestra generación no lo verá.

FCO. JAVIER ALEJO MONTES